

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Miércoles 21 de octubre del 2009.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 511

Noticias

- **Piden presupuesto para homologación (Lima).** El personal en retiro de las Fuerzas Armadas iniciaría medidas de lucha para la homologación de sus haberes de acuerdo al Decreto Supremo Nº 213. En ese sentido, piden al Congreso aprobar la ampliación de un presupuesto complementario para el año fiscal 2010 ascendente a 720 millones de nuevos soles, que es el monto que se requiere para cumplir con este pago aprobado por el propio presidente Alan García en su primer mandato. El presidente de la Asociación de Técnicos Supervisores FAP en Retiro, Enrique Llanos, informó que este 12 de noviembre marcharán al Congreso para exigir la aprobación de esta demanda y de no haber respuesta acatarían una huelga de hambre. “El personal de técnicos en retiro de las FF AA y PNP hemos acordado hacer marcha al Congreso de la República el 12 de noviembre para solicitar al gobierno que considere en el pliego presupuestal del 2010 un crédito suplementario de 720 millones de soles”, subrayó (*Expreso, 21/10/09*).
- **Informe concluye vulneración de derechos de indígenas (Lima).** La Confederación Internacional de Derechos Humanos (CIDH) concluyó en su informe que la causa principal para que se produjeran los acontecimientos del 5 de junio fue el incumplimiento, por el Estado peruano, del Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo, así como de otros derechos constitucionales que fueron desvirtuados con la intención de reinsertar al Perú en la economía globalizada. Soraya Gutiérrez, vicepresidenta de la CIDH, manifestó que más allá de las responsabilidades individuales que se puedan establecer, existen responsabilidades políticas por un conflicto que no empezó en Bagua, sino que viene de mucho tiempo atrás. “Existen causas estructurales que originaron el conflicto y este debe ser abordado en esa medida”, indicó la abogada colombiana (*La República, 21/10/09*).
- **Enfrentados por tarifa en el puerto de Paita (Piura).** El enfrentamiento continúa en el puerto de Paita ante el incremento del precio que cobran algunas empresas navieras bajo el concepto de “reposición de equipos”, que ha llegado, en algunos servicios, hasta a US\$220 por contenedor. “No existe una concertación de precios en el sector”, aseguró el presidente de la Asociación Marítima del Perú (ASMARPE), José Salmón. El ejecutivo indicó que, desde que el nuevo operador asumió la administración del puerto de Paita, se está aplicando la tarifa máxima establecida en el contrato de concesión para el uso del muelle, de US\$130 para contenedores de 20 pies y de US\$195 para contenedores de 40 pies. “El concesionario la está aplicando sin haber hecho una inversión que lo respalde”, explicó. El directivo anotó que la firma comunicó la nueva estructura tarifaria una semana antes de ingresar al puerto como operador (*La República, El Comercio, Perú 21, Expreso, 21/10/09*).
- **Dan marcha atrás y bajarán tarifas (Piura).** Terminales Portuarios Euroandinos (TPE), concesionario del puerto de Paita, aseguró que en 30 días se verá la reducción de tarifas en este terminal, cuya operación asumió el 7 de octubre último. “En 30 días debemos tener este

proceso caminando y los contratos firmados con las líneas navieras”, precisó el director ejecutivo de TPE, Carlos Vargas (*La Razón, Correo Lima, 21/10/09*).

- **Paro total de puertos por alza de tarifas en Paita (Piura).** Los 10 terminales portuarios que aún administra la Empresa Nacional de Puertos (ENAPU) en la costa y la selva, realizarán una paralización total de actividades el día lunes próximo, en demanda de la revisión y anulación del contrato de concesión del puerto de Paita. “Las pérdidas que se ocasionen serán de entera responsabilidad de Alan García y su ministro de Transportes, Enrique Cornejo, que han promovido este faenón”, dijo el presidente de la Federación Nacional de Trabajadores (FENTENAPU), Gustavo Gutiérrez. El paro se iniciará a las 23 horas del domingo 25 de octubre, por un lapso de 24 horas, pero podría derivar en una medida indefinida si es que los representantes de las diversas actividades lo deciden (*La Primera Lima, La Primera Callao, 21/10/09*).
- **AIDSESP protesta por denuncia contra dirigente (Lima).** Ante la sorpresiva denuncia contra el dirigente Vladimiro Tapayuri, coordinador de la mesa de diálogo N° 2, los directivos de AIDSESP manifestaron que esta es una prueba real de la persecución política que siguen afrontando los nativos. Tapayuri, de la etnia cocama-cocamilla, ha sido acusado de intervenir en la toma de la carretera Yurimaguas-Tarapoto durante la protesta amazónica de abril y mayo pasado. La medida judicial causó que dicha asociación suspenda la reunión de la Mesa N° 2, encargada de analizar las denominadas leyes de la selva. “Nuestras propuestas están muy avanzadas, pero parece que el Poder Judicial no quiere que concluyamos el trabajo”, dijo Salomón Awananch, coordinador general de las mesas de diálogo (*La República, 21/10/09*).
- **Trabajadores de ESSALUD realizan hoy paro nacional (Lima).** Trabajadores afiliados a las ocho organizaciones gremiales que conforman la Federación Nacional de Trabajadores del Seguro Social de Salud del Perú (FENATSSS) realizarán hoy un paro nacional de 24 horas. Ellos reclaman pronta solución a sus demandas y harán un plantón general en la sede principal de ESSALUD, en Jesús María, así como en todos los hospitales del país. Santiago Vines, dirigente de dicha federación, dijo que el día de ayer las autoridades no se presentaron ante el Ministerio de Trabajo para conciliar sobre los temas en conflicto. El reclamo es contra la emisión del DS 011-2009-TR que incrementaría, según indican, la carga de trabajo asistencial, dañando la calidad de atención a los pacientes y sin el pago de horas extras. Igualmente, denunciaron persecución de sus dirigentes sindicales por lo que presentarán al Congreso de la República y al Tribunal Constitucional, una demanda por la vulneración de sus derechos, dijeron (*La República, El Comercio, Expreso, La Primera Lima, Correo Huancayo, Pachamama Radio, 21/10/09*).
- **Ituata y Ayapata vuelven a confrontarse (Puno).** Los hermanos Mario y Braulio Accha, de 17 y 16 años, oriundos del distrito de Ituata, habrían sido tomados como rehenes por pobladores de Ayapata luego de un enfrentamiento entre ambos bandos ocurrido en la ciudad de Macusani, Carabaya. El hecho ocurrió cuando moradores de Ituata atacaron con piedras una ambulancia de Ayapata (*El Comercio, 21/10/09*).
- **Tensión en Pasto Grande por llegada de comuneros aymaras (Puno).** Pese al acta de entendimiento suscrita el lunes entre las autoridades de Moquegua y Puno sobre el diferendo limítrofe en Pasto Grande, los comuneros aymaras permanecen apostados cerca al referido centro poblado. El coronel Luís Pinto, jefe de la Región Policial de Moquegua, informó que un contingente de efectivos se mantiene en la zona en alerta máxima, pues al parecer más comuneros están llegando desde la localidad puneña de Acora. Asimismo, el primer regidor de la municipalidad provincial de Mariscal Nieto, Francisco Chávez, denunció que los concejales de Acora realizarían este miércoles una sesión extraordinaria en Pasto Grande. (*Coordinadora Nacional de Radio, 21/10/09*).

- **Defensoría del Pueblo visitará Pasto Grande (Puno).** Esta semana una comisión de la defensoría visitará la localidad de Pasto Grande con el fin de facilitar el diálogo entre las autoridades de Moquegua y Puno en la disputada zona. Dicha intervención, que fue aceptada por ambas partes, tendrá como objetivo verificar que no exista ninguna medida de presión en los acuerdos que se logren. Vito Verna, vocero de la Defensoría, informó que la institución promoverá un diálogo ágil y transparente entre todas las partes con el fin de llegar a un acuerdo de consenso. En la mesa de trabajo participarán los presidentes regionales – acompañados por sus funcionarios de demarcación territorial– y los alcaldes provinciales y distritales de las localidades que se ubican en la zona en controversia (*El Comercio, Perú 21, La Primera Lima, 21/10/09*).
- **Alcaldes emiten posición conjunta (Cusco).** Wilbert Rozas, Coordinador Nacional de la Red de Municipalidades Rurales del Perú (REMURPE) indicó que si el Gobierno Central no repone los recursos recortados a las municipalidades, se generarán conflictos en las localidades porque habrá obras que no se podrán ejecutar, pese a existir acuerdos a través del presupuesto participativo. (*Diario del Cusco, 21/10/09*).
- **Cocaleros marcharán a gobierno regional de Huánuco (Huánuco).** Con el apoyo de distintos gremios de la ciudad, cocaleros de los valles del Monzón y el Alto Huallaga marcharán a la sede del Gobierno Regional de Huánuco. Los productores de hoja de coca esperan ser recibidos por el presidente regional, Jorge Espinoza, a quien solicitaron su mediación para gestionar el arribo de una comisión de alto nivel que atienda sus demandas. De igual manera, los cocaleros exigen al titular huanuqueño que se pronuncie sobre los operativos de erradicación de sus cultivos que semanas atrás dejaron como saldo dos campesinos muertos y más de diez heridos. Según trascendió, tras la reunión que sostendrían con Espinoza Egoavil, los organizadores de la medida de fuerza decidirán si emprenden una marcha de sacrificio a Lima a fin de exigir ser atendidos por el premier Javier Velásquez Quesquén. Como se recuerda, los productores de Aucayacu y Tingo María rechazan la presencia del personal del Proyecto Especial de Control y Reducción de los cultivos de Coca en el Alto Huallaga (CORAH) (*Coordinadora Nacional de Radio, 21/10/09*).
- **Pobladores de Huancané exigen resolución a INC (Puno).** Pobladores de la ciudad de Huancané llegaron hasta Puno para realizar una medida de protesta exigiendo al Instituto Nacional de Cultura, la emisión de una resolución de autorización para construir un parque recreacional del Niño, ubicado al costado del Templo Santiago Apóstol de esa provincia, pedido que será concretizado en los próximos días. Portando pancartas, los vecinos del barrio Tapaque de la localidad de Huancané, intentaron tomar el local del Instituto Nacional de Cultura (*Pachamama Radio, 21/10/09*).
- **Detectan mercurio metálico en canal Quishuar (Cajamarca).** La empresa Yanacocha informó ayer el hallazgo de una pequeña cantidad de mercurio metálico en un tramo del canal Quishuar, cercano al punto de descarga de agua que la minera tiene en la zona, descartando que sea producto de sus operaciones. Mediante comunicado de prensa, aseguró que esta acción “no ha generado un impacto de consideración en la calidad del agua del canal Quishuar, considerando la mínima cantidad de mercurio encontrada y el alto volumen de agua que corre por el citado canal” (*Panorama Cajamarquino, 21/10/09*).
- **Docentes de la UNP en marcha de protesta (Piura).** Docentes sindicalizados de la Universidad Nacional de Piura salió nuevamente a las calles de la ciudad para exigir al Gobierno el pago de la tercera parte de la homologación de sueldos. Esta vez, los aproximadamente 150 docentes que protestaron, no contaron con el apoyo de los estudiantes. Estos últimos terminaron el ciclo 2009-I y no han podido matricularse y esperan que se reinicien las labores para hacerlo y comenzar el ciclo 2009-II que ya lleva tres meses de retraso (*El Tiempo de Piura, 21/10/09*).

- **Rechazan reubicación de ciudad (Pasco).** Los pobladores del asentamiento humano “Túpac Amaru” expresaron su rechazo a la reubicación de la Ciudad de Pasco, con más de 80 mil habitantes y afectada por la explotación de la minera Volcan. Aproximadamente 2,500 pobladores de dicho AA. HH. Realizaron un mitin y expresaron su oposición al pretendido traslado y acordaron el envío de una delegación a Lima para exponer su oposición (**La Primera Lima, 21/10/09**).
- **CGTP rechaza nuevas jornadas de trabajo (Lima).** Julia Pérez, Secretaria General de la Confederación General de Trabajadores Región Callao (CGTP), se pronunció en contra de nuevas jornadas de trabajo los días sábados y domingos para el sector público. El gobierno ha creado una serie de reformas legales que contemplan las evaluaciones para los trabajadores del Estado, lo que implica el alargamiento de horas de trabajo y la disminución de la estabilidad laboral en el sector público. “Esto se dio con los famosos contratos “CAS”, que son de tiempo de trabajo limitado, sin reconocimiento de ningún tipo de derechos, porque si antiguamente se podía pelear contra la actividad privada que era la que más explotaba y que no reconocía horas extras, ahora volteamos los ojos hacia el Estado y decimos que se ha convertido en un empleador cruel, que desconoce los derechos de los trabajadores, estatales” aseguró Julia Pérez (**La Primera Callao, 21/10/09**).
- **Pobladores de Chanchamayo rechazan nueva demarcación (Junín).** La municipalidad provincial y la población en pleno manifestaron su rechazo a la nueva demarcación territorial de Chanchamayo, elaborado, según indican, de manera unilateral por el Gobierno Regional Junín. Según la nueva demarcación casi el 50% del territorio del distrito de Vitoc pasaría a Concepción, así como gran parte del territorio del santuario de Pampa Hermosa pasaría al distrito de Huasahuasi-Tarma, hecho que generó el rechazo de la población (**Correo Huancayo, 21/10/09**).
- **Pobladores en Pichanaki rechazarán desalojo (Junín).** Los pobladores del AA.HH. Nueva California de Pichanaki se oponen al eventual desalojo, por orden judicial, previsto para el 22 de octubre con la finalidad de que el terreno sea entregado a la supuesta propietaria Justina Torres. Edson Morales, presidente del AA.HH. Nueva California, señaló que no saldrán del terreno, pues la mayoría de pobladores construyeron sus casas con material noble y el Estado, a través del programa Agua para Todos, ha invertido tres millones de nuevos soles (**Correo Huancayo, 21/10/09**).
- **Indican que paro minero no tuvo éxito (Junín).** El paro minero convocado por la Federación Nacional de trabajadores Mineros Metalúrgicos y Siderúrgicos del Perú el 19 y 20 de octubre pasó totalmente desapercibido en los distritos mineros de la provincia de Yauli La Oroya. Los trabajadores de las empresas mineras Volcan en el distrito Yauli, Argentun y Austria Duvas en el distrito de Morocha trabajaron con total normalidad en los dos días de paro convocados por los dirigentes nacionales. En tanto, un contingente de 50 efectivos policiales brindó seguridad en las instalaciones de las minas (**Correo Huancayo, 21/10/09**).
- **Amenazan con tomar minera (Huánuco).** Debido al rechazo al funcionamiento en sus territorios de la empresa minera Raura, los pobladores de Lauricocha están decididos a tomar las instalaciones de la minera. Así lo indicó el consejero regional Luis Santos. El consejero, además, responsabilizó al Ministerio de Energía y Minas de no saber conducir el diálogo sobre el caso Ruara. Cabe recordar que, tal como lo anunció el dirigente de Cauri, Abner Falcón, el plazo de los 30 días que le dieron los pobladores al Gobierno central para solucionar dicho conflicto vence el 14 de noviembre (**Correo Huánuco, 21/10/09**).
- **Protesta culmina con compromisos (Huánuco).** Los comuneros de varios poblados de Yuragmarca retornaron a sus lugares de residencia con el compromiso logrado del alcalde de Pachitea, Cayo Rojas, de culminar la carretera Allpamarca - Yuragmarca en un plazo de dos meses, cuyo retraso y supuestas irregularidades motivaron la protesta. Cayo Rojas firmó un

acta en el que se comprometió a culminar la construcción de la vía, para lo cual puso a disposición 6 volquetes y 2 maquinarias pesadas con el que acelerarán la ejecución. Los comuneros, quienes también piden cambios de funcionarios en la casa edil, amenazaron con tomar el local municipal si es que no se cumplen dicho compromisos (*Correo Huánuco, 21/10/09*).

- **Barranco pide intervención del Poder Ejecutivo (Lima).** El malestar de los vecinos de Barranco por las obras del corredor vial El Metropolitano ha ocasionado que el alcalde de ese distrito, Antonio Mezarina, le solicite al presidente Alan García que interceda en la búsqueda de una solución a este conflicto. Según el burgomaestre barranquino, el Mandatario tendría la predisposición de conversar con el alcalde de Lima, Luís Castañeda Lossio, para que se convoque a una reunión entre ambas autoridades para así encontrar una solución "que ponga fin a la congestión vehicular que viene generando dicha obra". Asimismo, Mezarina lamentó que haya tenido que acudir al Presidente de la República para solucionar un problema local, pero explicó que era la única salida en vista de que el municipio limeño nunca respondió a las innumerables solicitudes para una reunión (*Correo Lima, 21/10/09*).
- **Marcha por reconstrucción (Ica).** Hoy se realizará la denominada "marcha de los Paracas", jornada que es organizada por el llamado comité de lucha en pro de la reconstrucción. El objetivo central de los manifestantes es que sean escuchados ante la supuesta desidia y corrupción que existe en la Región, lo cual ha impedido que la ciudad sea reconstruida de luego del terremoto del pasado 15 de agosto de 2007 (*Correo Ica, 21/10/09*).
- **Defensoría del Pueblo interviene en huelga universitaria (Lima).** Al parecer la huelga nacional universitaria que se acata hace más de un mes y medio tiene un avance favorable, ya que la Defensoría del Pueblo de Lima intervendrá en dicha problemática. Como se recuerda, la semana pasada la FENDUP realizó una movilización donde solicitó a la Defensoría del Pueblo que haga de mediador ante la Comisión de Educación del Congreso y el Ministerio de Economía y Finanzas - MEF para el cumplimiento del tercer tramo de homologación (*Correo Ica, 21/10/09*).

Normas legales de interés

No se registra.